



INTRODUCCIÓN

El presente número es fruto de un conjunto sistemática de exposiciones acerca de la teoría crítica contemporánea, y en especial del debate sobre distribución y reconocimiento y del aporte de la teoría feminista. Este seminario interuniversitario fue coordinado por Ricardo Salas y Cristóbal Balbontin y realizado por vía telemática durante los meses de octubre a diciembre 2021 y tuvo como participantes a una veintena de profesores, investigadores y estudiantes de postgrado de las universidades Católica de Temuco y de la Universidad Austral de Valdivia.

Los principales tópicos a los que hacen referencia los textos giran en torno a una lectura del debate entre A. Honneth y N. Fraser y del impacto que tuvo en la filosofía moral y política en el primer mundo, y cuya influencia aparece también en la obra desarrollada por Butler, Ferarrese, Forst, Foucault, Honneth, Hunyadi y Rancière. En cada una de las ricas sesiones de trabajo semanal se tuvo por objetivo principal discutir, de acuerdo a los asimétricos y complejos contextos socio políticos latinoamericanos y globales, el debate filosófico ya clásico entre redistribución y reconocimiento. Dicha controversia que opuso las tesis filosófico políticas de la norteamericana N. Fraser y del filósofo alemán A. Honneth, hace dos décadas y que ha generado interpretaciones disímiles, se la analiza de acuerdo a los procesos sociales y políticos actuales.

Entre los principales tópicos los expositores del Seminario estiman que esta controversia de hace dos décadas aunque tuvo ciertamente los importantes logros teóricos: para pensar el capitalismo del primer mundo y las potencialidades de las políticas de redistribución y del reconocimiento en la teoría crítica europea, pero donde no aparecen los temas propios del modo se expande el capitalismo en las sociedades periféricas, y cómo se esquivan más allá del análisis histórico y estructural, la potencialidad de los actores y los movimientos sociales, feministas y étnicos que aparece en una teoría crítica contextualizada, que se viene elaborando desde hace años en América Latina.

Los principales puntos destacados por el pensamiento crítico latinoamericano aparece en los trabajos de las y los diferentes participantes del Seminario se relaciona con la compleja cuestión de los procesos del reconocimiento, la redistribución y los modos de justicia que atraviesan las sociedades periféricas actuales. Los textos presentados aquí, nos entregan abundantes análisis y ejemplificaciones da la controversia que implican las nuevas demandas de redistribución en el caso de actores movilizados y de las implicancias que tiene para la teoría crítica genuinamente universal y donde se siga profundizando este singular aporte teórico que hace el pensamiento crítico latinoamericano.

Este trabajo mancomunado de profesores e investigadores junto a los estudiantes de postgrado de las dos universidades mencionadas permiten no sólo contar con análisis teóricos que subyacen a los filósofos citados, sino que ayu-



ENCUENTROS

Revista de Ciencias Humanas, Teoría Social y Pensamiento Crítico

ISSN: 2343-6131 / ISSN-e: 2610-8046

Universidad Nacional Experimental Rafael María Baralt

Maracaibo, Venezuela

N°16 Julio - Diciembre (2022)

dan a comprender el valor de las herramientas y los instrumentos que derivan de esta teoría del reconocimiento para entender las diferentes luchas sociales concretas. Valoramos así la participación activa de las y los estudiantes de Postgrado en este carácter aplicado que nos ayudan a entender el papel de la primera línea, de las luchas de resistencia de los pueblos originarios y las prácticas de educación y participación popular, cuyos papers se pueden leer en este número especial.

Por último, el dossier presenta un conjunto de análisis de los conceptos de los principales textos del debate y su recontextualización en la situación política latinoamericana, amén de la co-construcción de nuevos ensayos críticos que reelaboran ese debate acorde a las vicisitudes sociopolíticas que acaecen en el proceso constituyente Chileno y que definen en buena parte debates que llevan adelante el movimiento estudiantil, feminista e indígena de muchos movimientos que se encuentran también en otros contextos que definen el capitalismo en el Sur de América.

Ricardo Salas Astrain

Temuco, abril 2022.